



CRATOLOGÍA

El próximo gabinete de la oposición

Joaquín Narro Lobo / *
@JoaquinNarro



En diversos momentos esta Cratología ha realizado planteamientos sobre la oposición política como categoría teórica y doctrinal, pero también desde la praxis de lo que hoy podría ubicarse dentro de este concepto en el caso mexicano. Después de la marcha del 13 de noviembre, de la discusión infructuosa que habrá de tener la propuesta de reforma constitucional presentada por el presidente López Obrador y de la muestra de fuerza de movilización desde el poder de la que seremos testigos el próximo domingo, es pertinente hacer algunos apuntes que quizá sirvan de cara a las elecciones de 2024.

El domingo 13 de noviembre la marcha en defensa de la democracia fue una muestra de participación política, de rechazo a la propuesta de reforma que socava la autonomía del INE y el Tribunal Electoral, de inconformidad con el actual gobierno y, sobre todo, de fuerza ciudadana. La concepción, planeación, organización, movilización y participación, fueron de la ciudadanía y los partidos políticos y sus principales figuras fueron meros convidados, pero deben ser estos quienes comprendan y se comprometan con uno de los principales mensajes de la marcha: la política no es monopolio de los partidos y los ciudadanos reclaman espacios para participar en ella de cara al próximo proceso electoral.

A partir del mensaje enviado por la ciudadanía, los partidos políticos y los diversos actores que hoy se agrupan en una todavía tímida y gelatinosa oposición política, tendrían que trabajar en 1) la selección de un

candidato o candidata de unidad, 2) la definición de una propuesta de gobierno y 3) la conformación del próximo gabinete. Este último tema, el de la conformación y anuncio del eventual equipo con el que gobernaría el próximo presidente o presidenta, me parece fundamental de cara al actual entorno político que viven México y la oposición política. Imagine el siguiente escenario:

El próximo año, los cuatro partidos que se han asumido como opositores a Morena y al gobierno anuncian a las personas que encabezarán 18 de las 20 dependencias administrativas – descartando las secretarías de Defensa Nacional y Marina – que conforman lo que conocemos como el gabinete, así como los organismos descentralizados y empresas de participación estatal más importantes, como el IMSS, el ISSSTE, PEMEX o la CFE, entre otros. Del total de nombramientos, la mitad corresponde a experimentados políticos que militan en alguno de estos partidos y el resto a líderes de la sociedad civil, académicos, empresarios e intelectuales. Estas figuras, además, tienen un carácter representativo en cuanto a ideología, formación profesional, género, edad y geografía. Todas ellas, eso sí, con fuerza, liderazgo y representatividad en sus distintos sectores y ámbitos de influencia.

Entre los nominados se encuentran José Woldenberg, Amalia García, Javier Sicilia, Soledad Loeza, Luis Raúl González, Margarita Zavala, Miguel Ángel Mancera, Marcela Villalobos, Sylvana Beltrones, Ana Laura Magaloni, Miguel Márquez, entre otros. El programa de gobierno está siendo construido por decenas de políticos, académicos y expertos en cada tema y todavía no tienen definida a la persona que encabezará la candidatura presidencial, pero uno de los compromisos que asumirá será el de gobernar con este gabinete, el cual ya está trabajando en el diseño de las próximas políticas públicas.

Enfrente, Morena y sus aliados se encuentran definiendo si la candidata será Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard o Adán Augusto López, quienes aún no lo



dicen, pero tendrán en su equipo de trabajo a quienes hoy forman parte de sus equipos cercanos, a gobernadores morenistas salientes y a legisladores que han sido leales a las causas del presidente saliente. El proyecto de estos, por supuesto, será consolidar la Cuarta Transformación, refinar, ahora sí, millones de barriles de petróleo en Dos Bocas, lograr que los vuelos internacionales despeguen de Santa Lucía y terminar de construir la quinta etapa del Tren Maya.

En ese escenario, ¿usted por quién votaría?●

La política no es monopolio de los partidos y los ciudadanos reclaman espacios para participar en ella de cara al próximo proceso electoral

Profesor de la UNAM y consultor político.

*Correo electrónico:
joaquin.narro@gmail.com*